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- НЕ ОБИДНО, Виктор Петрович, 
что в такое-то время, сложное и про
тиворечивое, поглядываете на все сей
час как бы со стороны, причем, с ва- 
шим-то опытом, знаниями и работос
пособностью? Простите, если вопрос 
показался некорректным.

- Всему и каждом у - свое время. Мое. 
видимо, уже ушло. Ж а/іь , что не без "а к
тивной помощи' других. А  так бы еще по
работал, но, честно говоря, молчать не 
умею, а приспосабливаться не хочу. Прав
да, нынешний мэр Лисаковска - Альберт 
Рау, человек молодой и энергичный, уме
ет находить общ ий язы к с ветеранами, 
прислушивается к  нашим советам, да и во
общ е не чурается откры ты х диалогов с 
людьми. Это правильно

- Виктор Петрович, коль уж непро
извольно пошла речь о своеобразной  
связи поколений, преемственности, 
если хотите, то давайте поговорим о 
второй половине 80-х годов, в 
частности, о том, как тогдашний мэр 
Коваленко "пробивал” идею городско
го самоуправления,которое, 
по сути, было предтечей того, 
что сейчас мы называем спе
циальной э к о н о м и ч е с к о й  
зоной.

- Мы тогда взяли на воору
жение город П о іи , которы й на
ходится на Черноморском побе
режье Грузии. Там, с одобрения 
Ц К КПСС, проводился экспери
мент, суть которого  заключалась 
коротко  в следующем. При го 
родском исполкоме был создан 
межотраслевой хозяйственный 
отдел со своим спецсчетом, на 
котором аккумулировались от
числения в б ю д ж е і предприятий 
города. Средства эти направля
лись на развитие действующих 
производсів, открытие новых ію  
выпуску товаров народного  
потребления, на ф инансирова
ние строител ьства  о б ъ е кто в , 
нужных городу, в том числе и 
соцкультбыта.

Мы выезжали туда, знаком и
лись с опытом потийцев, гото
вили различные документы, эко 
номические расчеты и выклад
ки, чтобы внедрить этот метод у 
себя.

мой, рассказал обо всем своим со р а ін и 
кам и коллегам, и мы с удвоенной энер
гией взялись за начатое дело. Подготови
ли даже штатное расписание для созда
ния нового  м ежотраслевого отдела. Но 
тут... в партийных органах появилась ано
нимка, в которой меня обвиняли в зло
употреблении служебным положением. А  
раньше к  ію добным ''сигналам' отноше
ние было совсем иное, чем сейчас И 
пошло, закрутилось. Проверки, объясне
ния. Тут уж  Демиденко отыгрался на мне 
полностью. Причем, чужими руками, а но 
сути, руками моих некоторых бывших кол
лег ію  бю ро  ю р ко м а  партии. На них было 
оказано давление со стороны представи- 
іелей обком а и в результате появилось ре
шение о  моем освобождении от долж нос
ти.

Известное м уж е с іво  и принципиаль
ность проявил Анатолий Петрович Ш пак, 
бывший тогда секретарем парткома ГОКа 
и членом бю ро. Он поверил в мою неви
новность, тенденциозность обвинении в

струкіуру. Делал этос  единственной целью
- затащить в Л исаковск дополнительные 
предприятия. Убеждал госплановцев в том, 
что у нас можно и надо строить новые 
производства , не только  ю р н о -р у д н о и  
промышленности.

И без ложной скромности скаж у, кое- 
что удалось. Решились со временем во
просы по строительству заводов медобо- 
рудования, химволокна.

- Кстати, о последнем. Вы не до
пускаете мысль, что завод химволок
на ныне влачит буквально жалкое су
ществование из-за того, что потеряны 
были темпы его строительства?

- Т о ід а  вокруг завода была поднята 
мощная волна движения так называемых 
'зелены х" Они ратовали за  экологи
ческую чистоту, призывали к  консервации 
его  строиіельства, причем на митингах, о 
заі рязнении Тобола, окружаю щ ей среды

И делалось это все из чисто конъ ю нк
турны х политических сооб раж ени й . Не 
хочу называть имена, но время действи-

- Он старше меня на восемь лет. И это 
был настоящий руководитель, замечатель
ный человек. Ж аль, он рано ушел из ж и з
ни. Работать с ним было легко. Мы рас
пределили обязанности и помогали друг 
другу. На мне были объекты соцкультбы
та, жилья, образования, здравоохранения, 
культуры и спорта

Пришли с ним к  одному мнению, что 
ю гда , в начале 70-х, неоправданно был 
отдан приоритет жилищ ному строительст
ву. А  вот объекты соцкультбыта оказались, 
так сказать, в загоне. Общими усилиями 
положение со временем выправили. И уже 
через несколько лет наш город в пересче- 
.е на жителей имел больше всех в облас
ти мест в детсадах, больницах, столовых. 
Высокие показатели у нас были по осна
щенности торговыми площадями, учреж
дениями бы тового обслуживания и куль- 
туры.

Четыре микрорайона таким образом 
удалось застроить комплексно, с детсада
ми, магазинами, школами.

-  Надо отдать должное, что и в 
целом наш город построен 
без временных объектов.

- Да, хотя это и стоило^всем 
нервов. С самого начала город
ские  власти, первые хозяйствен
ные руководители, прошедшие 
ш колу строительства тогЬ же 
Р удною , поставили своей і^л ь ю  
обойтись в Лисаковске без вре
мянок, без бараков. Хотя неко
торые высокопоставленные чи
новники и партийные функцио
неры частенько требовали^ что
бы водопроводные / V канали
з а ц и о н н ы е  к о м м у н и к а ц и и , 
очистные сооружения строились 
временные. Мол, потом навер
стаете, ко гда  введете в строй 
производ ствен ны е  мощ ности. 
Например, зачем ф орсировать 
строительство Верхне-Тоболь
с к о г о  ги д р о у з л а , е сл и  есть 
Кзы л-Ж арское  водохранилище, 
или к  чему заниматься сейчас 
питьевым водоводом, коль есть 
скважины. И подобных нюансов 
было хоть  отбавляй. Раздава
лись налево и направо выгово
ры, взыскания, но все получи
лось так, ка к наблюдаем сегод
ня.
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Многие из нас на школьной или студенческой скамье сталкивались с таким понятием, как роль 
личности в развитии общества. И можно по-разному его интерпретировать - тут дело вкуса, при
страстий, знаний, в конечном итоге. Но, думаю, каждый согласится с тем, что в любом городе есть 
или были люди, с именами которых тесно переплетена их судьба, их прошлое и настоящее, и даже 
будущее

На мой взгляд, таким человеком для Лисаковска стал Виктор Петрович Коваленко. На протяже
нии многих лет он был председателем горисполкома или, как принято ныне называть эту должность,
- мэром горда. Четырнадцать лет, изо дня в день, проблемы развития Лисаковска, его становления, 
горожане с их просьбами, заботами и тревогами были для него всегда на первом плане, составляли 
суть жизни, определяли дела и поступки, диктовали и задавали ритм его жизни.

Сейчас он на пенсии и завтра ему исполняется 60 лет
Что обрел он за эти годы, находясь, по сути, на Олимпе городской власти? Расстроенное здо

ровье, больное сердце, одышку, заметную при ходьбе, неспособность дать мышцам приличную  
физическую нагрузку, необходимость отказа от сигарет и других слабостей, милых пенсионерам.

Есть у него "Ж игуленок" старой модели, трое детей и шесть внуков. А еще - преданная, и все 
понимающая жена, друг, единомышленник.

Роскошных хором он не нажил, не та у семьи Коваленко жизненная установка. Хотя... При его-то 
былой власти, возможностях и связях уж "Волга" у него точно могла бы быть. Ему даже предлагали 
ее в свое время, но не мог и не хотел он выделяться личным благополучием среди других.

Сейчас Виктор Петрович жиоеі в коттедже на два хозяина в Октябрьском. Этот подарок сделали 
ему зятья, скинувшись, как говорится, и выкупив одну половину. Свою квартиру в городе он отдал 
одному из них.

Вот на крылечке этого коттеджа и шла наша беседа с почетным гражданином Лисаковска В. П. 
Коваленко.



Доказывать и убеждать приходилось 
при этом многих, особенно в обком е пар
тии. Противников было больше, чем сто
ронников. Ты, помнится, сам тогда рабо
тал в аппарате горком а КП Казахстана и 
хорош о знаеш ь, что без благословения 
партийных ор іа но в  нельзя бы ло и шагу 
ступить. Тем более, что дело-то новое, в 
наших краях неизвестное...

- Да, но Вы-то, Виктор Петрович, бо
лее девяти лет к тому времени отра
ботали в обкоме, причем заведующим 
строительным отделом. Вас именно он 
направлял на учебу в Высшую парт
школу при ЦК КПСС и неужто товари
щи по партии не поддержали?

- К ю м у  времени у руля Кустанайско- 
то обком а находился В П. Дем иденко. 
Властолюбивым, жесткий и даже ж есто
кий человек, он, на мой взгляд, за годы 
своей нео граниченной  власти сломал 
судьбы многих и многих людей. Где это 
видано, чтобы сменить за непродолжитель
ное время более ста директоров совхозов, 
почти все властные структуры  в городах и 
районах Кустанайщ ины. П о-моему, уже 
тогда была заложена мина замедленного 
действия под сельское хозяйство области, 
знаменитое на весь Союз при Бородине 
которого  называли - хлебный секретарь".

- И в Вашей судьбе он сыграл ро
ковую роль?

- Демиденко буквально втоптал мое имя 
в грязь, но, слава Богу, со  временем все 
встало на свои места.

- А с чем связано было подобное 
отношение?

- На мои взгляд, Д ем иденко органи
чески не переносил, чтобы в подвластных 
ему городах и районах внедрялось что-то 
новое, передовое без е ю  разрешения. Как 
это так, чтобы ка ко й -ю  там Лисаковск, не
большой городиш ко, вознамеривался пе
ренять опыт каких-то  там грузин. И ведь и 
не пытался при этом даже и вникнуть в 
суть дела Не понравилось что-то и все • 
как отрезал.

Но на свой страх и риск дело мы это 
продолжили. В октябре 1986 года на за 
седании Президиума В ерховного Совета 
Казахстана был заслушан мой отчет о  ра,- 
боте Л исаковского  горисполком а. Успех 
был полный. Такого  я даже и не ожидал 
Деятельность нашу одобрили и поддержа
ли во всех начинаниях.

Буквально окрыленным я вернулся до 

мой адрес и проголосовал прош в з ю го  
решения.

Я пытался попасть на прием к  Деми
денко, но он, продержав меня в коридоре 
почти семь часов, не удосужился со мной 
даже иобеседоваіь. Лишь передал через 
помощника, чтобы я вовсе теперь убирал
ся из Лисаковска...

- М уж мой, - рассказывает М. П. Кова
ленко, - не перенес эту чудовищную не
справедливость, предательство бывш их 
друзей и ка к результат - сердечный при
ступ, инфаркт. Ч го  я пережила тогда, труд
но представиіь. К ак я боялась, что он уй
дет от нас, оставит сиротами детей. Люди, 
ф изически крепкие, как мой муж, по-мое
му, более чувствительны к  таким безж а
лостным ударам, организованным по всем 
правилам иезуитского интританства. Боже 
мой, - думала я, сидя у его  кровати, - за 
что такая черная неблагодарность. Ведь мы 
с мужем всю жизнь жили от зарплаты до 
зарплаты, многие его товарищи по рабо
те, придя к  нам в гости, попросту удивля
лись, глядя, что я ставлю на стол. Но мы 
Виктора выходили, благодаря оставшим
ся верным друзьям и особенно Александ
ру Павловичу Заике, его  бывшему за
местителю. Редкой души этот человек и 
спасибо ему за все, что он сделал для нас.

- Виктор Петрович, из города тог
да Вы, слава Богу, не уехали, хотя и 
лиш ились д ела, ко то ро м у отдали  
столько сил, ума и здоровья. И, как  
мне известно, в скором времени на 
сессии городского Совета народных 
депутатов с Вас были сняты надуман
ные обвинения (со ссылкой на тогдаш
нюю ситуацию) и принесены извине
ния. Как говорится, реабилитация - 
полная. Но время было упущено. А 
ведь у Вас, помимо Потийского вари
анта, были и другие задумки.

- В тех же 80-х годах комбинат тоже 
переживал кризис. Продукция е ю  не на
ходила сбыта. И тогда перед нами вплот
ную встала проблема - ка к выжить горо
ду, имею щ ем у одно  градообразую щ ее 
предприятие?

Помню, воспользовавшись знакомства
ми, приобретенны ми во время учебы в 
М оскве, днями ходил по кабинетам Гос
плана СССР, расхваливая, ка к купец, наш 
город, е го  удачное расположение вблизи 
д о ро г, водоемов, его  развитую  инфра-

тельно было упущено. И сейчас го 
родские власти и руководство ЗХВ вся
чески пытаются это наверстать, что го 
раздо труднее в нынешних условиях.

- А самому приходилось поступать
ся своими принципам и?

- Если говорить по большому счету, то
- нет. Были заблуждения, ош ибки в лю
дях, приходилось иногда делать то, к  чему 
душа не лежала - все же тогда понятия 
партийной дисциплины были незыблемы 
и жестки.

- А добиваться строительства в го 
роде новы х про и зв о д ств  удавалось  
только  б л агод аря  д о р о д н о й  В аш ей  
ф игуре и красноречию ?

■ Интересный вопрос! Ты прямо "раз
деваешь" меня. Но отвечу - многое реша
лось в застольных беседах, и от этого, ка к 
ни крутись, не уйдешь, ни тогда, ни сей
час. Таков уж  пока у нас менталитет.

- Довелось как -то  услышать о так  
называемых "ходячих оперативниках"
- расш иф руйте этот терм ин.

- В 1973 году меня отозвали с учебы в 
ВПШ  из Москвы и обком  партии реком ен
довал меня на должность председателя 
горисполкома в Лисаковск. Горком  тогда 
возглавлял А. Ж еглов, комбинат - Д . Ш а 
ры! ин и трест - И. Завилинский. И у нас 
стало правилом вчетвером, до начала ра
б о че ю  дня, пешком обходить строящийся 
город.

Все увидишь не только собственными 
глазами, но и прочувствуешь ногами, 
потрогаешь руками. К нам запросто обра
щались люди, высказывали пожелания, де
лали замечания, критиковали, предлагали 
А  ведь ничто не может заменить ж ивого  
общения с людьми. Заряд получаешь пек
ле таких ходячих оперативок на весь день, 
исходя из этого планируешь, что делать в 
первую очередь.

Конечно, есть помощ ники, подчинен
ные, которые могут подготовить справку, 
информацию, но мы предпочитали все уви
деть сами.

- А к а к  работалось с А н ато 
лием Григорьевичем  Ж егловы м ? На  
долж ность первого секретаря  го р к о 
ма партии он был назначен будучи с е к 
ретарем партком а С С ГО Ка. А вы в Л и 
с а ко в с к  - после руководства с тр ои 
тельным отделом о б ко м а. Р азни ц а  в 
партийной иерархии асе ж е  су
щ ественная.

- В иктор  Петрович, у  , когда  
лисаковцы  сдут на да ',и , ' >ворят, 
что вот, мол, лесополосы  ..о .,Гл енко . 
Р а с скаж и те  ко р о тко  о них.

- Немалого труда стоило, чтобы от
крыть в Лисаковске филиал лесхоза. Но 
сумели. Были высажены на 260 гектарах 
березы, сосны, другие деревья, я уж  не 
говорю  о  территории города. Тогда это 
было делом всех и каж дого.

- А  сейчас хотя бы удалось сохра
нить то, что есть.

- Это опять же зависит от всех нас!
- Х орош о все ж е  здесь у вас, В ик

тор Петрович. О город  у дома, гараж  
во д воре, ж и вность  д аж е  ко е -ка ка я  
слы ш на. М ечта пенсионера?!

- Спасибо детям. Хоть сейчас отдохну 
по-людски. Устал и душевно, и ф изи
чески. Ведь после то ю , ка к  ушел с поста 
мэра, директором работал на РМЗ, в КБРУ
- замом по капстроигельству, но оттуда про
водили меня досрочно, на один год, на 
пенсию. Молодой директор затеял пере
стройку рудоуправления, сокращ ение кад
ров, стал свертывать строительство. Не 
берусь судить е ю  действия, но на пенсию 
пойти согласился...

Вон, видишь, через дорогу  сколько  по
настроено ко р о б о к домов. Так и стоят не 
введенные в строй. Нет денег на оконча
ние строительства.

- А что это за двухэтаж ное здание  
разбираю т?

- По проекту - поселковый Дом быта с 
полным набором услуг. Но, видимо, сей
час не до расширения сервиса. Решили 
обойтись тем минимумом, что есть в О к
тябрьском на сегодня.

- Так и д ем о нтаж  влетит в ко пееч
ку . Что с ка ж е те  по этому поводу как  
специалист?

- По моим прикидкам этих денег впол
не бы хватило, чтобы сдать в эксплуата
цию один из двухэтажных домов, стоящих 
напротив.

- М не ка к -то  с трудом верится, что 
Вы в свои 60 так и будете п о -п р еж н е
му все время с внукам и, да на при
усадебном  участке?

- А  знаешь, ты прав! Поднакоплю си
ленок. приду в ф орму и займусь-ка я пред
принимательской деятельностью. Есть еще 
порох, ка к говорится. Думаю, получится...

В. Х УД А Й Б Е Р ГЕ Н О В .


